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ATA NÚMERO QUARENTA 
 

 

 
Aos seis dias do mês de outubro de 2020, pelas catorze horas e trinta minutos, reuniu 

a Comissão de Ambiente, Energia e Ordenamento do Território, na sala cinco 
do Palácio de São Bento, na presença dos Deputados constantes da folha de 
presenças que faz parte integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 
1.ª Parte 

 

Audição da Zero – Associação Sistema Terrestre Sustentável, a requerimento do 

Grupo Parlamentar BE, sobre as obras de asfaltamento em duna primária da praia da 

Fonte da Telha, Almada  

 

2.ª Parte 

 

Audição conjunta, a requerimento do Grupos Parlamentares do PS e do BE, do 

CNADS - Conselho Nacional de Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, da Zero - 

Associação Sistema Terrestre Sustentável, do OTI - Observatório Técnico 

Independente, da SPCF - Sociedade Portuguesa de Ciências Florestais sobre a 

utilização de biomassa florestal para produção de energia elétrica e térmica e sobre 

impactes ambientais de centrais a biomassa. 

 

 
3.ª Parte 

 
1. Aprovação das Atas n.º 38 e 39 

 
2. Iniciativas Legislativas 

Distribuição 

PJL 526/XIV- PEV -  Lei-Quadro da Política Climática - Relator cabe à Dep NINSC JKM 

 

PJL 529/XIV-PAN - Promove a redução de resíduos de embalagens e o aumento da taxa 

de reciclagem - Relator cabe ao GP do PSD 

 

 
Parecer 

PJL 23/XIV-PEV - Determina a elaboração pelo Governo de um relatório sobre o clima, 

prévio à apresentação do Orçamento do Estado, com vista à sua apresentação à Assembleia 

da República - Relator Dep Bruno Coimbra (PSD) 

 

3. Apreciação e votação do Requerimento do Grupo Parlamentar do PSD para 

audição urgente do Ministro do Ambiente e Ação Climática no âmbito do setor 
dos Resíduos 

 

4. Apreciação e discussão da proposta de grelha de tempos para audição regimental 
dos membros do Governo (artigo 104.º do RAR) 

http://arexp1:7781/PLSQLPLC/intwini01.detalheiframe?p_id=45292
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https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
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5. Outros assuntos.  

 
Presenças: Alexandre Quintanilha (PS), Alma Rivera (PCP), André Pinotes Batista (PS), Bruno 
Coimbra (PSD), Filipe Pacheco (PS), Hugo Martins de Carvalho (PSD), Hugo Patrício Oliveira 
(PSD), Hugo Pires (PS), Joacine Katar Moreira (NINSC), Joana Bento (PS), Joana Lima (PS), 
João Gonçalves Pereira (CDS-PP), João Moura (PSD), José Manuel Carpinteira (PS), José Maria 
Cardoso (BE), Luís Graça (PS), Luís Leite Ramos (PSD),  Mariana Silva (PEV), Nelson Peralta 
(BE), Nuno Miguel Carvalho (PSD),  Paulo Leitão (PSD), Raquel Ferreira (PS), Ricardo Pinheiro 
(PS), Rui Cristina (PSD), Ana Maria Silva (PS), Bebiana Cunha (PAN), Cristina Rodrigues 
(NINSC), José Silvano (PSD), Miguel Matos (PS), Paula Santos (PCP), Pedro Pinto (PSD) 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
Nelson Basílio Silva (PAN) 
 
 

 
Esta reunião foi integralmente gravada e os respetivos registos encontram-se 
disponíveis para consulta na ar@net em Serviços – DRAA – Canal Parlamento,  

 
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_

1_VC.mp3 

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_

2_VC.mp3 

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_

3_VC.mp3 

 
pelo que o seu conteúdo se dá aqui por reproduzido, fazendo parte integrante desta 

ata. 
 
O Senhor Presidente da Comissão, Deputado José Maria Cardoso, abriu os 

trabalhos, saudando os membros da Comissão e os oradores convidados presentes na 
sala e em videoconferência.  

 
Foi de imediato concedida a palavra à Senhora Deputada Joana Mortágua (BE) para 

apresentação do requerimento sobre as obras de asfaltamento em duna primária da 
praia da Fonte da Telha, Almada. 
 

O Senhor Presidente da Comissão convidou os Senhores Prof. Francisco Ferreira 
(presencialmente) e Nuno Forner (participando via Skype) para, em representação 

da ZERO, fazerem uma exposição inicial. 
 
Seguiram-se as intervenções dos Senhores Deputados Filipe Pacheco (PS), Nuno 

Carvalho (PSD), Joana Mortágua (BE), Bebiana Cunha (PAN), Mariana Silva 
(PEV), Joacine Katar Moreira (Ninsc) e Cristina Rodrigues (Ninsc).  

 
Os oradores convidados usaram o tempo colocado à sua disposição para esclarecer, 
na medida do possível, as questões endereçadas pelos membros da Comissão.  

 
O Senhor Presidente da Comissão concluiu a audição, dando nota da documentação e 

do convite da Senhora Presidente da Câmara Municipal de Almada enviados a esta 
Comissão e já distribuídos aos Senhores Deputados; e de que se encontram em curso 

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_1_VC.mp
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_1_VC.mp
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_2_VC.mp3
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_2_VC.mp3
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_3_VC.mp3
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20201006_3_VC.mp3
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as diligências para agendamento da audição do Senhor Ministro do Ambiente e Ação 
Climática sobre este assunto. 

 
*** 

 

Na segunda parte da reunião, o Senhor Presidente da Comissão deu a palavra ao 
Senhor Deputado Miguel Costa Matos, que apresentou o requerimento para 

audição do Professor Filipe Duarte Santos, Presidente do Conselho Nacional de 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e especialista na sustentabilidade da 
biomassa e, de seguida, ao Senhor Deputado Nelson Peralta (BE), para 

apresentação do requerimento para audição da ZERO, OIT e SPCF sobre a utilização 
de biomassa florestal para produção de energia elétrica e térmica, e sobre os 

impactes ambientais de centrais a biomassa. 
 
Seguiu-se a exposição inicial do Senhor Prof. Filipe Duarte Santos, Presidente do 

Conselho Nacional de Ambiente e Desenvolvimento Sustentável. 
 

Em representação da ZERO, intervieram conjuntamente os Senhores Eng. Nuno 
Forner e Prof. Francisco Ferreira, que suportaram a respetiva exposição no 
documento anexo a esta ata. 

 
Foi atribuída a palavra ao Senhor Prof. Francisco Castro Rego que, em 

representação do OTI - Observatório Técnico Independente, apresentou os 
resultados do estudo técnico para redução do risco de incêndio através da utilização 
de biomassa lenhosa para energia. 

 
Por último, interveio a Senhora Prof. Maria Emília Silva, Presidente da SPCF - 

Sociedade Portuguesa de Ciências Florestais. 
 

Na ronda de intervenções, colocaram questões os Senhores Deputados Miguel 
Costa Matos (PS), João Moura (PSD), Nelson Peralta (BE), Alma Rivera (PCP) e 
Mariana Silva (PEV), que foram respondidas, pela mesma ordem das intervenções 

iniciais, pelos diversos oradores convidados. 
 

Teve lugar um pedido de esclarecimento da Senhora Deputada Joana Bento (PS) e 
o Senhor Deputado Miguel Costa Matos (PS) indagou a Mesa da Comissão a 
propósito da tramitação dos projetos de resolução debatidos na Comissão sobre a 

temática em análise, tendo o Senhor Presidente da Comissão esclarecido que 
seguiriam a para votação após encerramento deste ciclo de audições, conforme 

consensualizado na reunião de Comissão de 16 de setembro. 
 

*** 

Passados à terceira parte da reunião, as Atas n.º 38 e 39 foram aprovadas por 
unanimidade. 

 
As iniciativas legislativas PJL 526/XIV- PEV -  Lei-Quadro da Política Climática e PJL 
529/XIV-PAN - Promove a redução de resíduos de embalagens e o aumento da taxa 

de reciclagem foram distribuídas, respetivamente, à Senhora Deputada Joacine 
Katar Moreira (Ninsc) e ao Grupo Parlamentar do PSD, que indicou como relator o 

Senhor Deputado Paulo Leitão. 

 
O Senhor Deputado Bruno Coimbra (PSD) apresentou o parecer sobre o PJL 
23/XIV-PEV - Determina a elaboração pelo Governo de um relatório sobre o clima, 
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prévio à apresentação do Orçamento do Estado, com vista à sua apresentação à 
Assembleia da República, que foi aprovado por unanimidade. 
 

Foi também o Senhor Deputado Bruno Coimbra (PSD) que apresentou o 
Requerimento do Grupo Parlamentar do PSD para audição urgente do Ministro do 

Ambiente e Ação Climática no âmbito do setor dos Resíduos, aprovado por 
unanimidade. 
 

Por fim, teve lugar a apreciação e discussão da proposta, da Mesa da Assembleia da 
República, de grelha de tempos para audição regimental dos membros do Governo 

(artigo 104.º do RAR), anexa ao regimento da Assembleia da República. Intervieram o 
Senhor Presidente da Comissão e os Senhores Deputados Ricardo Pinheiro (PS), 
Bruno Coimbra (PSD), Nelson Peralta (BE), Alma Rivera (PCP) e Mariana Silva 

(PEV).  
 

Os GPs do BE, PCP e PEV manifestaram discordância com a discrepância de tempos 
entre Grupos Parlamentares em função da representatividade que esta grelha traduz, 

considerando que esta diferenciação prejudica o exercício democrático. Os GPs do PS 
e PSD consideram a distribuição de tempos equilibrada, atendendo a que a pequena 
diferenciação efetuada concretiza um decalque da expressão eleitoral.  

 
Foi ainda suscitada a questão do modelo adotado no debate, considerando todos os 

presentes que o modelo mais adequado seria o de cada pergunta ser imediatamente 
seguida de resposta do membro do Governo, talqualmente acontece nas comissões de 
inquérito, pois esse é o modelo mais profícuo, que era já adotado nas audições da 

Comissão e é o que parece resultar da interpretação da alínea a), n.º 7 artigo 104.º 
RAR.  

 
Submetida a votação proposta de distribuição de tempos de audição regimental 
enviada pela Primeira Secretária da Mesa, a mesma foi APROVADA, com os votos 

CONTRA do BE, PCP e PEV; votos a FAVOR do PS e PSD; e ausência do CDS e PAN. 
 

A proposta de interpretação da alínea a), n.º 7 artigo 104.º RAR como consagrando 
modelo “pergunta/resposta” foi APROVADA com abstenção do PCP e votos a favor 
dos restantes. 

 
Não se registando intervenções adicionais, foi dada por concluída a reunião pelas 

dezassete horas e trinta minutos, dela se lavrando a presente ata. 
 
 

 
IG 


